

# LAS PROVINCIAS

## DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PROCESO DE MUSICALIZACIÓN  
 EN VALENCIA. Un grupo de 1.000 personas  
 en las PROVINCIAS de Valencia, Alicante,  
 Castellón y Teruel. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.

ARCHIVO DE LAS PROVINCIAS  
 VALENCIA. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.  
 Octubre y Febrero. Tránsito. Año 1908.

EL MUJER ILUSTRE SEÑOR  
**DON PASCUAL FRÍGOLA PALAVICINO**  
 BARÓN DE RUAYA  
 falleció ayer, á las dos de la tarde,  
 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.  
 Su esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Clinica de enfermedades del sistema nervioso y mentales.—Dr. P. Colvée.  
 DE 12 A 2. — TRINQUETE DE CABALLEROS, 16  
 Consulta gratuita, los martes y viernes, de 8 á 5, en la Casa de Socorro de la Glorieta.

El notario D. Manuel Brugada y Panizo  
 ha trasladado su despacho á la plaza de Mariano Benlliure (antes Pelota) n.º 1, entresuelo izquierda.

### La Cenicienta de España

Nuevos edificios para Banco de España.—Casa de Correos y Telégrafos.—Aduana.—Cuarteles.

Todas cuantas gestiones han venido haciéndose en Valencia y en Madrid para conseguir que el Banco de España edificara un edificio amplio, decoroso y digno al mismo tiempo de la importancia de la ciudad de Valencia, todas han resultado estériles, ante la negativa del Consejo de Administración de nuestro primer establecimiento de crédito.

El motivo que alega el Banco de España es, que no puede emplear su dinero en construcción de escuelas. El Consejo tiene grandes, pero muy grandes deseos de complacer á Valencia, y se compromete á levantar el deseado edificio, si consigue nuestra ciudad, que el Estado admita como garantía de los billetes, el capital que sea amortizado en la construcción del edificio mencionado.

Claro está que como el ministro de Hacienda no va á aceptar esta proposición, sobre todo, siendo para favorecer á Valencia, cosa que le tiene absolutamente sin cuidado, es seguro que éste se va á quedar sin nuevo Banco de España, y su comercio y el público han de resignarse á sufrir las impertinencias que emanan de las pésimas condiciones de un local que, bueno y capaz hace 50 años, es hoy impropio del primer establecimiento de crédito de la nación, y de la tercera capital de España.

Quedamos, pues, en que ni el gobernador del Banco, ni el Consejo, ni el ministro de Hacienda, ni el gobierno, ni nadie, pueden hacer lo más mínimo en favor de Valencia y de su comercio, por lo que los Estados prohíben que se construyan edificios.

Pues bien; para demostrar que la afirmación expuesta es absolutamente inexacta, y para que el público se convenza de que todo esto son invenciones para engañar á nuestra ciudad, voy á citar algunos de los edificios que el Banco de España ha levantado estos últimos años para establecer en ellos Sucursales:

El hermoso palacio de Bilbao, en la calle de los Fueros.

El no menos hermoso palacio de Burgos, en el Paseo de los Cubos, núm. 1.

El igualmente hermoso edificio de Segovia, inaugurado en 1901, en la calle del Huerto.

El palacio de Almería.

El palacio de Jerez.

Estos son los que yo conozco; porque hay que suponer que habrá otros varios de los que no tengo noticia.

Pero la era de las construcciones no ha terminado todavía. El Banco sigue construyendo edificios, y si hay quien lo dude, lea la Gaceta de Madrid correspondiente al día 29 de abril del pasado año 1907, núm. 119, y allí podrá ver lo que voy á copiar al pie de la letra:

### Banco de España

Por acuerdo del Consejo de gobierno de este establecimiento de crédito, se sacan á concurso las obras para la construcción de un edificio en Logroño con destino á Sucursal del Banco de España.

Los documentos que constituyen el proyecto del citado edificio, estarán de manifiesto en las oficinas de la Dirección general de Sucursales de Madrid, y en las de la Sucursal de Logroño, á las horas de servicio, durante 15 días, á contar de la fecha de este anuncio.

Las proposiciones para tomar parte en este concurso podrán presentarse en cualquiera de las dos dependencias del establecimiento antes citadas, se podrán redactar con arreglo al modelo que acompaña al proyecto; el plazo para la entrega de las mismas, termina el 14 de mayo próximo.

Madrid 29 de abril de 1907. El director general de Sucursales, Domingo Villamil.

Después de leer esto no hay más remedio que contestar francamente que la influencia de Valencia es absolutamente nula, y que el Banco de España no hace el más mínimo caso de las indicaciones y de las pretensiones de todas las fuerzas políticas del país, de todo el Ayuntamiento, de las Cámaras de Comercio, de Agricultores, de la banca, de todo el comercio y de todo cuanto representa el dinero y negocio de una capital cuya Sucursal el Banco obtiene más de un millón de ganancia líquida al año.

En Madrid ha construido el mismo Banco un palacio tan grandioso, que es muy superior á los de París, de Londres, de Berlín y de Bruselas, y de que por cada persona que acude al primero acuden centenares á los últimos.

Solo en lo que han costado los mármoles traídos de Huelva para construir y decorar la gran sala de este edificio, que dá al paseo del Príncipe edificio para Sucursal en Valencia.

No ha calculado el Consejo del Banco que la

construcción de la Sucursal de Valencia casi sería una forma de colocar su capital.

La importancia de la plaza mercantil, bien puede hacer necesarias 500 cajas de caudales, número que seguramente es corto, siendo tan grande el número de comerciantes, corredores y negociantes de dentro y de fuera de Valencia, que las alquilaría si el Banco las tuviera.

Calculando su alquiler, unas en otras, de 40 pesetas al año, darían un beneficio de 20.000 pesetas, que al cuatro por ciento, representarían la renta de 500.000 pesetas de capital. Añadiendo á esto el valor del edificio en que está instalado ahora el Banco, sólo necesitaría este, para construir un buen edificio, unas 400 ó 500.000 pesetas, para amortizar. Con este total, de 1.200.000 pesetas, podría erigir un verdadero palacio, amplio, elegante, cómodo, con 500 cajas de caudales para alquilar en los sótanos, con salas de contratación para los corredores de comercio, en una palabra, con todos los servicios necesarios y que son necesarios en Valencia.

Pero la provincia Cenicienta no merece esto. Ella, que pague millones y mas millones; que dé al Banco mas de un millón de pesetas anuales, para que con este dinero, se construyan palacios en Madrid, en Burgos, en Segovia, en Bilbao, en Almería, en Jerez, en Logroño y en muchas plazas más. Y entretanto, que la de Valencia siga instalada en el cochitril en donde se halla!

Si las gestiones que Valencia ha venido haciendo para conseguir llegar á tener un buen edificio para Sucursal del Banco de España, han sido todas infructuosas, igualmente infructuosas lo han sido las hechas para obtener del gobierno otro edificio para Correos y Telégrafos.

Es cosa ya sabida. Asunto que interesa á Valencia, asunto denegado.

Y no se crea que las gestiones que puedan hacer, y que seguramente están haciendo los dignísimos jefes de estos dos ramos en Valencia han de dar el menor resultado. El bien ha de venir por otra parte; trabajando los diputados y logrando que el ministro de la Gobernación incluya en el presupuesto de su departamento la cantidad necesaria, primero para comprar el terreno, y segundo para edificar la casa de Correos y Telégrafos. Mientras no se obtenga esto es hablar inútilmente y es entretener á las gentes haciéndoles concebir esperanzas que no se han de realizar.

Entre tanto, contentémos los valencianos con saber que el mismo gobierno está construyendo en Madrid un espléndido y suntuoso palacio para Correos y Telégrafos en el punto mas hermoso de la población, donde los solares tienen mayor valor, en la plaza de la Cibele, en los solares de los Jardines del Buen Retiro. El terreno solo vale mas de dos millones. El presupuesto para el edificio es de seis; y en el del corriente año figura una consignación de 1.500.000 pesetas para los gastos que haya que hacer hasta diciembre. Total, que la nueva casa de Correos y Telégrafos de Madrid valdrá mas de ocho millones de pesetas, mientras que estos servicios seguirán estando montados en Valencia en dos cochitriles mequetruques é indecorosos, que contribuyen á que se tenga un triste concepto de la población; situados en una encrucijada de calles, á las que los extranjeros que visitan la ciudad, que necesariamente frecuentan el Correo y el Telégrafo para recoger sus cartas de la «poste restante» y para comunicarse con sus familias, no puedan conseguir llegar si no van acompañados por un guía.

Tampoco se digna el gobierno montar en Valencia estafetas de Correos como la tiene en Madrid, Barcelona, Sevilla y Málaga, con servicio de certificados, valores declarados, telégrafo, etc.

En el buzón de la estación del Norte en nuestra ciudad se recoge mayor número de cartas que en cualquiera de las estafetas de Madrid, especialmente que en las dos de las estaciones.

A pesar de ello, solo hay un mal buzón, y todo el comercio y los vecinos de los barrios de Lauria y Colón que necesitan acudir al Correo, han de pasar por muy cerca de la estación del Norte para ir á la Central para certificar y telegrafiar.

Las casas de Correos y Telégrafos del Grao siguen instaladas en una podgla, á la que han de acudir, no ya los vecinos de la barriada, sino los forasteros y extranjeros que viajan en buques que hacen escala en el puerto, y que han de ir á depositar cartas y telegramas.

Desde que el Sr. Navarro Reverter salió del ministerio de Hacienda, ya nadie ha vuelto á ocuparse para nada del proyecto de la Aduana. El expediente seguirá durmiendo tranquilamente, y entre tanto, el tercer puerto de España, tiene montado este servicio en un local que, si era bueno, capaz y decoroso hace cincuenta años, cuando el puerto no tenía ni la vigésima parte de importancia que tiene hoy, ahora es un desprestigio para nuestra Administración, para nuestro país y para nuestros políticos, que no han querido ni quieren tomarse la molestia de pedir y de obtener del ministro de Hacienda incluya en el Presupuesto la partida necesaria para la construcción de un edificio grandioso, amplio, limpio y digno de nuestro puerto y de nuestro comercio.

Nada tampoco se ha conseguido para edificar los nuevos cuarteles en Valencia.

Fué este uno de los asuntos que gestionó el alcalde de la ciudad y la comisión de concejales en el mes de diciembre. Alguna palabra de esperanza, y nada más. Alcalde y concejales regresaron á Valencia sin haber obtenido lo más mínimo.

La diferencia entre la manera como es tratada nuestra ciudad y como lo son las ciudades de España, es bien manifiesta.

El Ayuntamiento de Madrid quiso dar salida

hasta la plaza de San Marcial á las calles de Mendizábal y de Martín de los Heros; y como el obstáculo que había era el cuartel de San Gil, pidió al gobierno fuera demolido, y el gobierno, complaciente, ordenó su derribo, á pesar de que se trataba de un edificio moderno y de una solidez extraordinaria. Los terrenos de las nuevas vías quedaron propiedad de la villa. Se ha dado gusto al Ayuntamiento de Madrid.

El mismo Ayuntamiento quiso mejorar las condiciones de la barriada de San Francisco el Grande, y pidió que fueran derribados los cuarteles del Rosario, de San Francisco y las prisiones militares. Tan pronto como estén terminados los nuevos cuarteles que construye el Estado para albergar las tropas que hoy están alojadas en aquellos, serán derribados los actuales, se dejará terreno para hermosas avenidas que el gobierno regalará al Ayuntamiento, y esta reforma habrá costado al Tesoro público varios millones. Ha quedado complacido el Ayuntamiento de Madrid.

Al destruir los Jardines del Buen Retiro, propiedad del Estado, para construir la nueva casa de Correos y Telégrafos, se le ha regalado al Ayuntamiento una extensa faja de terreno para convertirlo en cuatro calles, y otra faja, también grandísima, para que aquel vende solares que antes eran propiedad del Estado. Ha quedado complacido el Ayuntamiento de Madrid.

Por la misma época que el alcalde y los concejales de Valencia vinieron, por diciembre, viñeron también el alcalde y concejales de Bilbao. Unos y otros pedían cosas muy parecidas, y el resultado fué, que los nuestros regresaron á Valencia sin haber obtenido absolutamente nada, en tanto que los vascos regresaron á Bilbao habiendo obtenido absolutamente todo.

Uno de los asuntos que estos gestionaban fué el de los cuarteles de San Francisco, que la invicta villa quiere que desaparezca para transformar en hermoso parque los extensos terrenos que ocupan en el corazón de la población.

A los cuatro días justos—ni uno mas ni uno menos—de haber llegado á Madrid el alcalde de Bilbao, se celebró Consejo de ministros. A él y a él llevó el de la Guerra el expediente tramitado y en el acto se aprobó la pretensión de Bilbao. A los dos días se publicó ya la real orden y á los ocho de haber sido iniciado el asunto, estaba completamente terminado á favor de aquella villa.

Bilbao se queda con el actual cuartel, y ha de construir otro en las afueras de la población, y el Estado se lo pagará al Ayuntamiento en diez años. Total: que Bilbao se encontrará con el magnífico terreno que hoy ocupa el cuartel de San Francisco, sin que le cueste ni un solo céntimo, y la ciudad con cuarteles pagados por el Estado. Se dio gusto al Ayuntamiento de Bilbao.

Zaragoza tenía, hasta hace unos meses, en el mismo paseo de la Independencia, el cuartel de Santa Engracia, cuyos terrenos valen muchísimo dinero, por estar en el punto mejor de la ciudad. El Ayuntamiento acordó pedirlo al Estado; se encargó el asunto á los diputados por la provincia, y estos presentaron un proyecto de ley para que el gobierno permitiese este valiosísimo terreno, por un corralón que nada vale, que era del Ayuntamiento, emplazado lejos de Zaragoza, en el camino de Capa.

La ley fué aprobada rápidamente, y desde entonces, la ciudad se encuentra dueña del antiguo cuartel de Santa Engracia. Se ha querido complacer al Ayuntamiento de Zaragoza.

¿Para qué seguir refiriendo mas cosas?

De Valencia no hay que hablar. Ni pudo conseguir lo que se propuso acerca de los cuarteles; ni ha obtenido ni obtendrá el Llano del Remedio; ni se le devuelven al Ayuntamiento las torres de Cuarte que son suyas; ni se le cede el corralón que hay al lado de estas; ni se puede conseguir que sea derribado el saliente de los cuarteles de Artillería junto á donde estuvo la puerta del Mar.

Tratárase de Madrid, de Barcelona, de Zaragoza, de Bilbao ó de cualquiera otra ciudad, y estaría ya todo resuelto favorablemente.

¿Por algo Valencia es la Cenicienta!

Como mot de la fin á este artículo consignaré otro hecho, y haré una pregunta.

El ministro de Fomento, por decreto del 8 del corriente abril, concedió á Zaragoza, por un lado 60.000 pesetas, y por otro 40.000. Total 100.000 pesetas, que unidas á las demás subvenciones, hacen ya cuatro millones de pesetas, lo que dá el Estado á la Exposición de la capital aragonesa.

¿Cuánto dá el gobierno á Valencia para su Exposición Regional?

ALEJANDRO SETTIER

Madrid, abril 1908.

### INTERMEZZO

#### Ante el automóvil

El Sr. Charles Eliot, que acaba de hacer un viaje en automóvil por la Indo-China, ha publicado un estudio sobre la manera de comportarse gran número de seres vivientes al acercarse un automóvil. Concede el primer premio á los gatos, que, según él, son portentos de habilidad; pero, una vez pasada la máquina, se vuelven tranquilamente para mirar como va alejándose. Después de los gatos merecen mención honorífica los lagartos, por la presteza con que levantan sus largas colas. Pero del hecho de que enseguida corran á esconderse, deduce Eliot que el automóvil les causa miedo.

Los perros se muestran en esta ocasión muy inferiores á los gatos. Pierden la cabeza y con lamentable frecuencia se echan ellos mismos bajo las ruedas de la máquina. Esta misma irreflexión muestran los niños pequeños; los mayores suelen gritar, vociferar y echar piedras.

Los elefantes se muestran en esta ocasión, como en todas, con serena dignidad. Se apartan delante del automóvil, pero con parsimonia, como si calculasen que ni á la máquina ni á ellos les conviene chocar el uno contra el otro. Los búfalos, en cambio, parecen volverse locos al ver acercarse un automóvil á gran velocidad. Pero los peores de todos son, según el Sr. Charles, los pollos y las viejas. Ni los unos ni las otras se apresuran á apartarse, sino que, al contrario, corren con los brazos á las alas abiertas precisamente delante del motor, sin hacer caso de pitos ni de gritos.

### La cooperación forzosa

para obras rurales de utilidad colectiva

Conocen nuestros lectores el texto de la proposición de ley referente á este asunto que ha presentado al Congreso nuestro querido amigo el señor Irujo Benedito. Dado el gran interés que aquella encierra para la agricultura, creamos convenientes dar á conocer los trámites que sigue. A tal efecto reproducimos su tema en consideración y las palabras pronunciadas en su apoyo por el diputado castellonense.

«Lida otra proposición de ley del Sr. Irujo sobre cooperación forzosa para obras y mejoras de utilidad rural colectiva, dijo

El señor presidente: El Sr. Irujo tiene la palabra para apoyar su proposición.

El Sr. Irujo: Señores diputados, la proposición de ley de que se acaba de dar lectura tiene en su abono la sanción de los agricultores levantinos, que unánimemente la han hecho suya, y acarian la esperanza de verla incorporada al derecho positivo.

Basado éste en la tradición romana, adolece, en muchas ocasiones, de falta de normas jurídicas que encajen en las modernas eficiencias de nuestra vida económica y social, cada vez más alentada por la cooperación, la mutualidad, el esfuerzo plural y recíproco, cada vez más distanciada de los moldes de individualismo rígido y egoísta.

Tales fenómenos han de reducir inaudiblemente en el concepto de la propiedad para onendar los estragos del *jus utendi* y del *jus abutendi*. Han refluído ya, reflejan á cada paso. Yo pudiera decir que dentro del espíritu de la ley de expropiación forzosa está la utilidad pública de las obras á que se refiere mi proposición, que tienen por objeto directo proporcionar usos y mejoras que cedan en bien general. ¿Es que quieren interpretarse los preceptos de dicha ley en el sentido de que al Estado, las provincias y los pueblos, como categorías administrativas, les son tan solo aplicables? No; Estado, provincia y pueblo suponen, respectivamente, territorio á los cuales pueda beneficiar la ley. ¿Es que la palabra *pueblos*, que ésta emplea, ha de tomarse en el sentido estricto de agrupación de casas y no ha de alcanzarse á los términos municipales? ¿Pues mediante tal criterio, ahora, como tantas otras veces, se llegaría á colocar en situación de inferioridad y desamparo al campo, privándole de los beneficios y ventajas de que está asistido el poblado. Esto no puede ser; la ley no puede distinguir entre rurales y urbanos.

Por eso repito, yo pudiera decir que el sentido de mi proposición va dentro del de la referida ley de 10 de enero de 1879. Es, sin embargo, una necesidad en nuestro derecho positivo el sexto y el alcance de mi repetida proposición, por cuanto en ella se perfecciona la materia, poniéndola en relación con los nuevos organismos agrarios y las autoridades de tal orden, corrigiéndola toda vaguedad y confusión actuales.

Además, lo relativo á expropiación es sólo un supuesto de realidad muy posible, pero que no se dará en la generalidad de los casos; y cuando se dé no integrará la mayor efectividad útil á que llega mi proposición, que tiene por base principal el imponer la cooperación, fijas bien, la cooperación, no la asociación. Esta mira á fines, aquella á medios de carácter material, las unas de las veces transitorias y momentáneas, y se admite ya con carácter obligatorio en nuestras leyes: prestación personal, servicios de policía de los campos por las Comunidades de Labradores.

Reparad también que en consecuencia con las nuevas modalidades sociales, económicas, y aún pudiera decirse políticas, parto de la base de la constitución de las comunidades de propietarios, concepto admitido ya en otros importantes proyectos, que es algo más que el de sociedad, porque mediante él, elementos, órganos, instituciones históricamente permanentes y libres, proveen en común á necesidades que les son propias, alcanzando así mayores perfeccionamientos en los servicios, haciendo posible éstos, mediante la suma de esfuerzos, de todos.

Y nada más, señores diputados. Mi labor es realista. Sin el ornato y la pompa de los grandes proyectos, que muchas veces no encuentran sanción en el terreno de los hechos, atiendo á cosas útiles y prácticas. Creed que si la proposición llega á ser ley, no caerá en el vacío; tendrá, por el contrario, una aplicación formidable; la aceptará el campo con satisfacción y provecho grandioso.

Tomada, pues, en consideración, trámite que ahora os incumba, y luego contribid á que prospere.»

### Tres cazadores madrileños

### CAMINO DE UGANDA

El puerto de Marsella.—El «Bürgermeister» en marcha.—Cécega y Cerdeña.—Nápoles.—El Estrecho de Messina.—Adiós á Europa.

Marsella! Al bajar del tren se percibe ya el ruido, la animación, el bullicio de la gran ciudad meridional.

Un paseo por sus *allées* floridas, por su calle de Saint Ferréol, por su famosa Canavière, siempre alegre y resaltante como una carcajada.

Después del puerto, que es todo movimiento y luz, palabras dichas en todas las lenguas, interjecciones lanzadas en todos los idiomas, olor á ajo, á flores, á alquitrán...

En el puerto visaron nuestros viajeros otras muchas banderas españolas. Como que el tráfico entre Barcelona y Marsella lo hacen casi en su mayor parte buques de nuestra Marina mercante: 450 se emplearon el año anterior en transportar mercancías de uno á otro puerto. De estos buques, sólo 70 eran franceses.

Se debe este resultado á las casi constantes huelgas del puerto de Marsella? Se debe á que los buques españoles tienen asegurado el flete de retorno? De todos modos el dato es curioso.

Pero para el viajero un poco artista lo importante del puerto de Marsella es otra cosa: es la multitud abigarrada y vocinglera, compuesta de individuos de todas las naciones y de todas las razas. Allí el italiano de tez pálida y ojos brillantes; el moro que se envuelve en su jaique lleno de dignidad; el armenio astroso, huido tal vez de las persecuciones turcas; el maltes inteligente y vivo; la marsellesa vivarachas, que se adorna la cabeza con flores, cual una andaluz; el egipcio, de perfil de ave de rapina; los marineros de Escandinavia y de Oriente, que fraternizan en las tabernas, y empuñan luego el cuchillo para dirimir sus querrelas... Y en medio del conjunto pintoresco y multiforme, alguna Mirella pálida, evocadora del poema provenzal.

El «Bürgermeister», uno de los mejores buques de la Deutsche Ost Africa Linie, de Hamburgo, se mece suavemente en las aguas de la dársena, aguardando á los viajeros.

### Del EXTRANJERO

#### Agitación anti-inglesa en la India

Londres.—Las noticias recibidas de la India dan cuenta de que la agitación popular anti-inglesa adquiere algunas proporciones. Las fuerzas del general Wilcock fueron atacadas en los micróscopos en las fronteras del Afganistán. Los rebeldes causaron bastantes bajas á las tropas expedicionarias. El general Wilcock, no obstante contar con un efectivo de 10.000 hombres, ha pedido refuerzos; lo que demuestra que la insurrección se extiende.

#### En la cuarta plana del periódico publicamos nuestro folletín.

F. GOMEZ FERRER

participa que el día 31 celebra la APERTURA de su establecimiento de

Novidades para señora

en PAQUETERIA y MECERERIA

SAN VICENTE, 53, junto a casa Pampló

VALENCIA

Está muy próxima la gloriosa fecha del Dos de Mayo, que este año tiene para España mucho mayor interés por cumplirse el centenario del valiente y trágico alzamiento del pueblo de Madrid.

Es que ha de pasar aquí inadvertido ese histórico día? Mala idea daría del patriotismo valenciano. El Ayuntamiento, ó por mejor decir, su mayoría republicana, ya sabemos que no siente entusiasmo alguno por la Guerra de la Independencia, y no hace muchos días dijo El Pueblo que mejor sería para España que, convertida en provincia francesa, la gobernase hoy Clemenceau en vez de gobernarla Manra.

Por fortuna, al amor patrio del digno prelado de esta diócesis y a la cooperación del Cabildo Metropolitano, se deberá que el Dos de Mayo tenga algún eco en Valencia. En la Catedral se celebrarán solemnes horas fúnebres por las víctimas de aquella luctuosa jornada.

Suponemos que el elemento militar no pondrá en olvido esta conmemoración, que interesa especialmente al cuerpo de Artillería, por la heroica conducta que ha eternizado los nombres de Daoiz y Velarde.

Ayer, como vispera de la festividad de San Vicente Ferrer, vistióse de gala la ciudad, constituyendo la nota del día—como es de rigor—els miliares, aparte de los Comulgadores de impedidos que salieron por la mañana.

La animación en las calles y plazas donde se levantan los altares fué extraordinaria. La plaza del Mercado estaba atestada de gente cuando fué subida la imagen del Santo al altar. La descomunal traca que se disparó fué muy aplaudida.

Ayer hizo en aparición la sabrosa horchata de chufas, de fama universal y de la que tan gran consumo se hace durante los meses de calor. En los cafés se sirvió también, entre otros helados, el de café.

Por la noche los conciertos musicales atraeron numerosísimo público ante los altares, que lucían espléndidas iluminaciones eléctricas y de gas. Hasta media noche no cesó el bullicio, siguiendo después con las serenatas a las Vicentinas y Vicentitas, á quienes deseamos un feliz día.

En el tren expreso de Barcelona regresó ayer tarde de su Santa Visita Pastoral á varios pueblos del arciprestazgo de Sagunto, el reverendísimo prelado de la diócesis Dr. Guisasaola. Vinieron con él, el secretario de Cámara Sr. Bilbao, el canónigo doctor Sr. Vila, el capellán de Visita señor Aguilera y los PP. Perera y Giróns. En la estación fué recibido el señor arzobispo por el obispo de Loryma, el dean Sr. Cirujeda y Ros, el director del Seminario Sr. Doménech, y gran número de sacerdotes.

En el tren correo de Madrid llegaron ayer mañana los diputados á Cortes republicanos D. Rodrigo Soriano y D. Aniceto Llorente. El primero viene con objeto de asistir á la Asamblea que ha de celebrarse mañana para pedir la construcción de un ferrocarril directo á Madrid.

La Banda Municipal interpretará hoy, de cinco á siete y media de la tarde, en el paseo de la Gloria un selecto programa.

El Sr. Ferrer Mosa marchará esta tarde á Madrid con objeto de acompañar á una sobrina suya que ha pasado unos días en Valencia.

También saldrá hoy para la Corte D. Amalio Gimeno, quien estuvo ayer al anochecer á despedirse del señor gobernador.

Ayer fueron de jira á la Albufera el gobernador civil y su familia, el alcalde con su esposa, los concejales D. Fernando Alexandre y D. José Martínez Aloy con su hermana soltera, el marqués de Vivel y los Sres. Valtierra y Paredes. Los expedicionarios salieron á las nueve de la mañana, comieron en el Palmar y regresaron á las seis de la tarde, encantados de la excursión.

Hoy se celebrará la elección de los representantes para la Asamblea nacional federalista que ha de reunirse en Madrid el día 20 del próximo mes de mayo. El colegio electoral estará instalado en la calle de la Corona, núm. 20, planta baja. La Mesa se constituirá á las nueve de la mañana, cerrándose el colegio á las dos de la tarde. Podrán emitir su voto todos los republicanos federales inscritos en el Censo del partido.

La carrera en cuestas en el monte Iguelde celebrada el día 22 en San Sebastián, ha constituido un triunfo para la fábrica de automóviles «La Hispano-Suiza», de Barcelona, no menos que para la industria nacional. Concurrieron dos automóviles de esta marca y otro de la «S. A. G.», de Ginebra, Sociedad que construye con los planos de «La Hispano-Suiza», y obtuvieron el primer premio de la 4.ª categoría, un 20 caballos «Hispano-Suiza», con Derry, y el 1.º y 3.º de la 5.ª, un 40 «S. A. G.», y otro 40 «Hispano-Suiza», pilotados, respectivamente, por Farnier y Abadal.

Los Sres. Sanchis Bergón y marqués de González han entregado en la Caja de la Asociación Valenciana de Caridad para adquirir el solar donde edificar la casa-comedor los siguientes donativos: doña María del Pilar Mazarredo, viuda de Zaballero, 250 pesetas; de D. V. T., 750; de la señora marquesa de San Joaquín, 250. Total, 1.250 pesetas.

«Valencia entera.—Una aclaración: La única sastretería de José Millio, titulada «La Universal», es la que abre hoy sus puertas en la calle de la Polsería, núm. 20, advirtiendo que el que representa la Bandera Nacional no es hijo mío, como tampoco tengo intervención ni parentesco con aquella casa, y por esto aviso á mis clientes por este conducto. Ofrezco mi nuevo local, donde se hacen grandes ventajas en los precios, pudiendo resultar todos los trajes que esta casa confecciona gratis, con arreglo á Catálogo. No confundir con otra, calle de la Bolsería, núm. 20. Sastretería «La Universal», de José Millio (antes hijo), al lado de la grande tienda de lanas de José Sancho.

«La Carne Líquida» del Dr. Valdés García, de Montevideo, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos, aún en los casos considerados graves.

Medallas y aderechos primera Compañía á precios económicos, en la platería de la viuda de Blas Senent, Platerías, 5.

La Primitiva Valenciana, Játiva, letra A, es el taller que más instalaciones para riegos ha efectuado en el año 1907.

Arados de verdadera para todos los cultivos.

Depósito de máquinas agrícolas, calle Don Juan Villarreal, núm. 2.

Crónica RELIGIOSA

Solemnemente, como todos los años, resultaron los cultos, que en honor á Jesús Sacramentado, y en sufragio de la señora doña María Mascarós de Trensor, se celebraron el sábado en la iglesia de las PP. Carmelitas de la calle de Alboraya. La misa de Comunión, en la que pronunció una sentida plática el P. Salvador de la Madre de Dios, se vio muy concurrida; pero aún lo estuvo más la grandiosa función de la tarde. Fueron en ella una novedad, que llamó mucho la atención, las notas arrancadas al arpa por la experta mano de distinguida profesora, que interpretó magistralmente dos hermosas composiciones, antes del sermón la una, y la otra durante el acto de la reserva. El sermón, que corrió á cargo del docto canónigo señor Garrido, fué muy elocuente. Durante la reserva, y después, en el solemne responso, en cuyos actos ofició el señor obispo de Loryma, ocuparon el presbiterio, llevando luces, mas de 40 caballeros de la sociedad más distinguida de Valencia, y toda la comunidad de las Carmelitas. La señora doña Jesús Abargues de López Puigerciver recibió, con tal motivo, pruebas inequívocas de las simpatías de que goza, y de que perdura en todos sus amigos el recuerdo de la hija querida, que le arrebató la muerte.

La misa de la fiesta de hoy en la Catedral, será á las nueve y media de la mañana, y á las cinco de la tarde la procesión. Esta, como ya dijimos, no llegará á Santo Domingo por causa del estado del piso de la plaza de Tetuán. De la Casa Natalicia, por frente á la Gloria irá por la calle de la Congregación, Gobernador Viejo, Aparisi Gujra, á San Esteban.

El Circolo Obrero de San Vicente Ferrer celebrará hoy en la parroquia de San Bartolomé, misa de Comunión y la de la fiesta de su Patrono. Luego saldrá la procesión.

Crónica MORTUORIA

Ayer tarde, á las dos, falleció el muy ilustre Sr. D. Pascual Frígola y Palavicino, barón de Ruaya, persona que gozaba de generales simpatías, por su sabiduría, caballeroso trato social y dón de gentes.

Hijo primogénito del barón de Cortes, figuró mucho en la alta sociedad valenciana, donde era estimadísimo. Hacía vida retirada, á pesar de lo cual no se borró jamás el recuerdo de sus inmejorables prendas de carácter, de su inteligencia poco común, de su hidalguía y nobleza.

Por su muerte vestirán de luto muchas aristocráticas familias de Valencia. A su esposa, hijos, hijos políticos y demás familia enviamos sentido pésame.

Ha fallecido en Tarragona una persona que lo formó mucho aprecio y simpatía en Valencia. D. Fermín Santamaría fué jefe de Fomento en esta provincia hace más de cuarenta años, y se acreditó de funcionario inteligente y recto. Dejó aquel cargo para ser en la mencionada ciudad representante de la Compañía de ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, y allí ha muerto á edad avanzada, logrando los mismos respetos que en Valencia. R. I. P.

Noticias MILITARES

Ayer se les concedió licencia limitada, en toda España, á unos 10.000 hombres. Son los que llegaron á las ciudades medrosas y como abobados por las nuevas sensaciones y por el dolor de la separación y que regresan ahora á sus casas con la sonrisa del iniciado en la vida mundana y honrados de júbilo, ávidos de abrazar á sus padres, á sus novias...

Son los ciudadanos fuertes que servirán á la patria con el dignificador arado, con el mismo fervor entusiasmo que pensaron serviría con las armas.

Son aquellos que en las veladas invernales comenzarán sus narraciones: Cuando yo servía en el regimiento... y Marte y Venus sonreían...

Son tal vez los que llegaron analfabetos y hoy saborean los gozos de la cultura...

Saludémoslos, y que sólo goces hallen en sus hogares...

El número de aspirantes en la próxima convocatoria para ingresar en las Academias militares: En Infantería, para 100 plazas, 1.536; en Caballería, para 40, 949; en Artillería, para 60, 948; en Ingenieros, para 40, 607, y en Administración militar, para 25, 459.

Han sido destinados al regimiento Infantería de Tetuán, el teniente coronel D. Manuel Infante y el comandante D. Ildefonso Echevarría; al de Guadalajara, el comandante D. Silverio Martínez Raposo, y á la zona de reclutamiento de Albacete D. Silverio Pérez Bonet.

ESCOLARES

Por la subsecretaría del ministerio han sido nombradas maestras interinas: de Enguera, doña Isabel Andrés Castelló, y de Bonifayó de Espioca, doña Petra Pedro.

También por este rectorado han sido nombrados en el mismo concepto: D. Francisco Simó, de una auxiliar de Játiva; doña Ana Rosa Alcón, de Roche; doña Isabel Andrés Castelló, de Culla, y doña Consuelo Teraul, de Villargordo del Júcar.

SOCIEDADES

En el Ateneo Mercantil se celebró ayer, á las once de la mañana, conforme anunciamos, junta general ordinaria. Presidió D. Antonio Jimenez. Los asuntos tratados en dicha junta, por cierto muy numerosos, fueron solo de carácter interior.

Los delegados de la Federación Nacional Española de Dependientes de Comercio se reunieron ayer en fraternal banquete en el Jardín del Santísimo con motivo de la celebración del IV Congreso.

Por la tarde á las cinco, y por la noche á las diez, se celebraron las sesiones 4.ª y 5.ª, tratando sobre la creación de la carrera de auxiliares de farmacia, reforma de la ley del Descanso dominical, regulación de la jornada de trabajo, reforma del impuesto de utilidades y creación de tribunales industriales.

Esta mañana, á las nueve, será la última sesión, y para las nueve y media de la noche se anuncia una velada musical en honor de los delegados que han venido á nuestra ciudad en representación de diferentes Sociedades de Gerona, Bilbao, Cullera, Utiel, Barcelona, Orense, Gijón, Palma de Mallorca, Madrid, Pontevedra y Marsella.

El día 23 del próximo mayo expirará el plazo para que los oficiales del Gremio de Sogueros evacúen el huerto de Ensendra. Diez y nueve de ellos han comprado en el camino de Burjasot un campo donde instalarán sus talleres, y además levantarán una capilla en la que depositarán la preciosa imagen de la patrona del Gremio Nuestra Señora de los Desamparados.

En el almacén EL PALLETER

«L' Antigò» celebró anoche su anual humorística velada en honor de San Vicente Ferrer. La concurrencia fué numerosísima y quedó muy complacida de la fiesta, que comenzó con el consabido pasacalle y el reparto de bizcochos á los cofrades de la fiesta. Terminó la velada con la representación del milarete titulado El mocorret miralgre, en la que hicieron las delicias de la concurrencia los socios á cuyo cargo estuvieron los principales papeles de la obra.

Notas LITERARIAS

Se ha publicado el núm. 2 (año II) del periódico anual El Altar del Mercat, que contiene el programa de las fiestas de la Asociación de San Vicente Ferrer de dicha plaza, y trabajos en prosa y verso de los señores obispos de Jaén, Seo de Urgel y Solsona, canónigos Dres. Cirujeda Ros, Sanchis Sivera y Chabás, P. Engenio Almenar, escoplapio, D. Francisco Vidal, D. José María Puig Torralva, Julián de la Vega y otros.

Notas ARTÍSTICAS

El joven alumno de esta Academia de Bellas Artes, D. José Gabarda, que apenas cuenta catorce años de edad, ha terminado estos días un hermoso busto en barro, que demuestra sus felices disposiciones para la escultura. Dicho busto es de un anciano abuelo, y tanto por el parecido, como por la corrección de las líneas, ha llamado la atención de los que han visto esta obra que hace augurar un dignísimo continuador de la Escuela valenciana.

SUCESOS

Ayer ingresó en el Hospital, gravemente herido, á consecuencia de un golpe recibido en la cabeza, la niña de cinco años Vicenta Mirabel Gil, que tuvo la desgracia de caerse por el hueco de la escalera de su casa, Oriñuela, 4, desde el piso segundo.

Sufría también una fuerte conmoción cerebral. Anoche, á la una, un pobre anciano de 70 años, llamado Joaquín Bargaes, vigilante de la calle de Murillo, sufrió, en la calle de Transits, frente al café Universal, un ataque cerebral falleciendo en el acto.

El juzgado de guardia, á quien se dió conocimiento del hecho, procedió á levantar el cadáver ordenando su traslado al Depósito judicial.

Notas REGIONALES

PATERNA.—He aquí la nueva Junta local de primera enseñanza:

Presidente, el alcalde D. José Llabata Guillem; vocales: D. Francisco Dondaris Casana y D. Francisco Salvador Calatrava, concejales; D. Federico Ballester Millán, inspector de Sanidad; D. Rafael Llabata Vilero y D. Vicente López Mascarós, padres de familia; doña Consuelo García Coloma y doña Teresa Motes Bonía, madres de familia; D. José González Huguet, cura ecónomo; D. Clemente Martínez Alvarez, farmacéutico; secretario, D. Manuel Escolano Zaragoza.

CHIVA.—La Junta local de Instrucción pública ha quedado constituida en esta forma:

Presidente, el alcalde D. Vicente Martínez Barriol; vocales: D. José Bernat Navarro, D. Juan Antonio García Jordán, concejales; D. Manuel Silvestre Izquierdo, inspector de Sanidad; D. Juan Antonio Bernat Navarro y D. Alfredo Bonillos Tarín, padres de familia; doña Amparo Gimeno Llopis, doña María Gómez Pérez, madres de familia; D. Sebastián Aguilera Garcia, cura párroco; D. Eduardo López Aparicio, farmacéutico; D. Andrés Díaz Jiménez, maestro de escuela; secretario, D. Miguel Ferrer Morant.

ENGUERA.—Ha quedado constituida en la siguiente forma la Junta de primera enseñanza:

Presidente, el alcalde D. José María Ibañez; vocales: D. José Sabastid Jordá, cura párroco; D. Jaime Sanchis Marin y D. Vicente M. Perez Perez, concejales; D. F. Emilio Marin Palop, farmacéutico; D. Primitivo Perez Martínez y D. Timoteo Palop Marin, padres de familia; doña Elodia González Juan y doña Dolores Sanmartín Aparicio, madres de familia; secretario, D. Jaime Aparicio Sanchez.

DENIA.—Los vecinos de Gata, pertenecientes al distrito de Denia, disponense á emigrar, dada la espantosa crisis por que están atravesando.

Para América y Argelia han salido más de 300 familias, y lo que en el pueblo se han quedado, han sostenido cuatro años de lucha terrible con la miseria.

En vista de esto, se han reunido las autoridades de Gata para redactar un Mensaje que enviarán á los Poderes públicos, pidiendo protección.

En el Paraninfo de la Universidad

Conferencia del Dr. Gimeno

Dió ayer mañana, á las doce, en el Paraninfo de nuestro primer centro docente, la conferencia que veníamos anunciando el ex ministro de Instrucción pública Dr. D. Amalio Gimeno. El acto, que resultó en extremo interesante, fué, como también hemos dicho, organizado por la Academia Médico Escolar y al que concurren gran número de personas distinguidas y aún mayor de estudiantes. El señor Gimeno ocupó el sitio de la presidencia, teniendo á su izquierda mano á los catedráticos Sres. D. Peregrín Casanova, Dr. D. Pedro M. Lopez y Martínez y á los señores rector de la Universidad doctor Machi y primer teniente de alcalde D. Mariano Cuber, á la derecha.

Comenzó el acto con unas discretas frases de presentación que pronunció el presidente de la Academia Médico Escolar y en las que, á grandes rasgos, puso de relieve los mas relevantes méritos de la personalidad del Dr. D. Amalio Gimeno. «No es solo—dijo entre otras cosas—un catedrático, un doctor, un médico de valía extraordinaria, un celebrado literato, un hombre político bien orientado y enérgico contra toda corrupción, sino que además, es un buen valenciano que ha hecho por esta ciudad cuanto ha podido.

A continuación habló el Sr. Gimeno. La Academia Médico-Escolar—comenzó—ha tenido un dudoso acierto al pensar en mi para dar esta conferencia. Si no os conociera de muchos años, si me fuera dable dudar de vuestro afecto, voria en esta elección una mala fe injustificada porque traerme á que os hable aquí, donde muy recientemente he conseguido un triunfo inmenso el verbo elocuentísimo de Canalejas, ó es sobre de buena fe, ó es inexperiencia, ó es mala intención. Preferido crear pensais que valgo más de lo que mis fuerzas valen.»

Continuando en este mismo sentido, el Sr. Gimeno dedicó vehementes frases de admiración al Sr. Canalejas, afirmando que solo su recuerdo, le excita á hablar.

«¿Qué he de decirles yo, modesto médico ocupado en la ruda labor diaria? ¿qué he de decirles yo, catedrático sin valía, reconcentrada mi atención en los menesteres humildes de una cátedra modesta? ¿qué he de decirles yo, hombre político que solo he tenido tiempo de asomarse á la gubernación del Estado? Por otra parte, en esta noble emulación de Academias me encuentro cobijado para elegir el tema de mi discurso, de un discurso en que pueda contar las alabanzas de la

de los Sras. Pérez y Vernia, Mercado, 4 (junto á San Fernando) Se han recibido los bordados para la presente temporada, PUNTILLAS y ADORNOS para señora Las ventas se hacen por piezas

Pañería, Lencería, Merinos y otros géneros del pais y extranjeros. RAFAEL CONEJOS Calle de San Vicente, 16 y 18 SURTIDO COMPLETO en géneros blancos, tanto de hilo como de algodón, especialmente en mantelería y en lienzo de hilo, de lo más estrecho á lo más ancho que se fabrica. Al público Con el objeto de dar facilidades y aumentar el consumo, los precios, en todos los artículos á que se dedica esta casa, se han reducido de precio.

Los más exquisitos vinos finos de mesa son los de la marca PETIT BORGONA Clarete y blanco Premiado con medallas de oro en la Exposición internacional de Viena de 1908. Clarete, 12 botellas, sin casco, TRES pesetas.—Blanco, 12 botellas, sin casco, SEIS pesetas. A todo el que haga pedido de 12 botellas CLARETE, tendrá derecho á 10 botellas clarete y 2 botellas blanco, por el mismo precio. R. CASANOVA BOIX, Ruzafa, 72. Teléf. 776. Valencia. Cosechero almacenista.—Servicio á domicilio

VICHY CATALAN Aguas minero medicinales naturales. Sin rival para el REUMATISMO, la DIABETES y las afecciones al ESTOMAGO, HIGADO, BAZO. No fiarse de otras aguas con nombres de fuentes imaginarias. Precio, 0,75 pesetas botella. De venta: en farmacias y droguerías. Depositario: RAMON CASANOVA BOIX, calle de RUZAFÁ, 72. Teléfono 776. Valencia.

Medicina al lado del otro bellísimo en que aquí, no há mucho se han cantado las del Derecho.»

El Sr. Gimeno, á continuación, en párrafos muy elocuentes que el auditorio premió con grandes aplausos, entonó un himno al Derecho.

«El vulgo—continuó—y no me refiero solo á lo que por tal entendemos en el lenguaje usual, sino á muchas personas ilustradas y á algún compañero nuestro, no conoce bastante la Medicina, no sabe lo que es. En el médico vé solo al terapéuta, al hombre que huele á cloroformo, que lleva en el bolsillo la jeringuilla y que receta píldoras. Este concepto raquítico es menester destruirlo para poder indicar después su trascendencia.

Hay que sentar antes la afirmación de que la enfermedad, tal vez en un porvenir no muy lejano, es evitable. Todas las enfermedades pueden prevenerse hoy día. Y esto es verdad, hasta el extremo de que pueden prevenerse y evitarse las enfermedades que menos parecen serlo: las hereditarias, las traumáticas. Para las primeras basta con que saneemos el manantial desde que alumbrá para que cuantos beban después, beban agua cristalina, pura. Suprimid el alcoholismo, y la avaricia; moralizad las costumbres y el padre no estará enfermo ni el hijo ni el nieto.

Pues, respecto de los traumáticos, igual. Suprimid las guerras; cumplid las disposiciones legales, cuya contravención se realiza llegando á las manos los hombres; exigid el cumplimiento de la policía de los ferrocarriles... y también el gran contingente de aquellas enfermedades desaparecerá.

Lo que no es evitable, señores, es el dolor; pero el dolor no es enfermedad. Pensad en que el dolor no es sólo físico, sino también moral. Pero aun más: es que el dolor es un acicate para la cultura, es un estímulo para el progreso. El dolor despierta en el hombre el instinto dormido de la vida. El dolor es absolutamente necesario. El físico tal vez desaparezca: el moral jamás.

Pero pensad—aunque os parezca paradójico—que si reconocemos que el dolor supone un acicate para el progreso, en cambio, la cultura es un triunfo sobre el mismo dolor. La economía del dolor es un triunfo del progreso.

La enfermedad si que desaparecerá. Los biólogos señalan al hombre una vida ocho veces mayor que el periodo de su nacimiento, unos 200 años. Ejemplos hay en que algunos han llegado á los 150; muchos que pasaron de un siglo. Si otros mueren antes, es por defectos de sus padres, por los agravios propios que infieren á su naturaleza. La vida media del hombre son 75 años; pero, señores, si aún eso alcanzamos en los tiempos presentes. Las estadísticas afirman que en España se muere una persona cada dos minutos. De 600.000 que mueren, 100.000 es antes del primer año y 200.000 antes de cinco. De modo que no se mueren hombres ya, sino cuando comienzan á ser niños.»

En párrafos brillantísimos, repletos de doctrina y de ciencia, el Sr. Gimeno fué discutiendo sobre este tema, sentando afirmaciones y probándolas, demostrativas del alto valor de la medicina moderna y de sus sacerdotas.

«El auxiliar—continuó—mas poderoso del gobierno de un Estado es el médico. El es el gran hombre de la civilización. Porque la Medicina no es ahora lo que antes. Y no me refiero ya á los siglos fabulosos, sino á lo que era en el siglo XIX. Es intenso el salto dado. La Medicina nació en Grecia antes que Jesucristo; pero cuando nació en realidad, fué el siglo pasado. No es mucho que aún ahora esté en mantillas. En pocos años ha descubierto 119 enfermedades, que no se conocían antes.»

Y en periodos de gran elocuencia, con el dominio extraordinario que en esta rama del saber tiene el orador, fué citando la mayoría de ellas, señalando á cada una su carácter propio, dando el nombre de su descubridor. Fueron sus palabras un himno fervoroso al progreso de la Medicina, y luego entonó otro, no menos elocuente, en loor de los médicos.

«Maravilloso pensar—continuó—el trabajo de aquellos antiguos doctores que solo con el tacto y la vista diagnosticaban—y tomando pié de esto fué reseñando los adelantos alcanzados respecto del instrumental, sus inventores, sus aplicaciones prácticas mas frecuentes...

«El médico es, además de la persona que cura al enfermo, el gran consejero del que está arriba. Ha alcanzado un gran prestigio en el mundo y aún lo conseguirá mayor. Pensad si no que en las pobres invenciones teatrales, cuando se trata de hacer reír, salían á escena el maestro y el médico. Ahora no, ahora la Medicina sale, pero para aconsejar, para dilucidar, para humanar, para resolver.»

Hizo á continuación un rápido, pero profundo estado de la Medicina y los enfermos en el teatro, desde los trágicos griegos hasta nuestros días. «Brien, en los Sustitutos, en Les Avaries, en Martirio, plantea problemas médicos, señala deficiencias médicas, y á continuación, el gobierno dicta reglas y recuerda las olvidadas, recogiendo aquellas enseñanzas. Esto no se debe sólo al literato, no; se nos debe á nosotros.»

El Sr. Gimeno terminó agradeciendo á todos la benevolencia con que le habían escuchado, y excitando á la juventud escolar á que estudie, á que estudie mucho, que sólo así puede llegar á descubrir una parte del vasto horizonte de la Medicina moderna. Una estruendosa salva de aplausos premió su hermoso discurso.

En representación de la Asociación provincial de Maestros públicos, una comisión de éstos visitó á D. Amalio Gimeno, siendo recibida por éste con exquisita simpatía. El acto, que tenía por único objeto complimentar al ex-ministro de Instrucción pública, gracias á su deferente cortesía, llegó á convertirse en expansiva entrevista. El Dr. Gimeno manifestó que no teniendo hoy,

como antes, tanta importancia la bandera política, todos los partidos comprendían la necesidad imperiosa de fomentar la cultura popular, por cuya razón en sus programas habían de figurar proyectos para el mejoramiento de la enseñanza en general. Añadió que la enseñanza primaria llenaba por completo su pensamiento y que había intentado hacer algo aun cuando tropezó con serias dificultades que le impidieron llegar hasta donde quería, haciendo por último la afirmación de que el partido liberal ha de hacer ostensibles manifestaciones que han de agradar al magisterio. Como prueba de que á él más le preocupa la instrucción primaria que la enseñanza superior, dijo que en su último discurso pronunciado en la Universidad, únicamente se había ocupado de la primera, dejando en el olvido á la segunda, por lo que fué amargamente censurado por sus compañeros de Claustro.

El Sr. Guillén, que formaba parte de la comisión, rogó encarecidamente al Sr. Gimeno rompiera alguna lanza en favor de los maestros si volvían á repetirse en cualquiera de los cuerpos colegiados las frases que tanto denigran, contestando el ilustre hombre público que, aun cuando tenían razón, debían tener alguna paciencia puesto que desde el desastre, ningún organismo del Estado se vea libre de censuras.

Ya al despedirse la comisión, el Sr. Gimeno profirió que en breve espacio de tiempo se verán convertidas en realidades las nobles aspiraciones del magisterio en general.

El Dr. D. Amalio Gimeno visitó ayer tarde, á las cinco y media, el domicilio de la Asociación Valenciana de la Caridad, siendo recibido por el presidente Sr. Sanchis Bergón, el vicepresidente Sr. Gardó, el secretario Sr. Morfot y el administrador Sr. Ferrer y alto personal.

El Dr. Gimeno escuchó con interés las explicaciones del presidente de la Asociación sobre la manera de funcionar ésta y integro probó la comedia que iba á servirle á los pobres, prodigando grandes elogios á esta hermosa obra. Antes de abandonar el local entregó al Sr. Sanchis Bergón un importante donativo.

También estuvo el ex-ministro de Instrucción pública en Lo Rat-Penat. Aparte damos cuenta de esta visita.

Las fiestas de San Vicente Ferrer

Como en los mejores tiempos para la Fé y la religiosidad de la católica Valencia, celebráronse ayer las funciones solemnes de las Asociaciones de los altares de miliares, no bastando los espaciosos templos de los Santos Juanes, Santa Cruz, el Pilar, Santa Catalina, Escuelas-Pías y Casa Natalicia para contener al muy extraordinario concurso de fieles de todas clases y condiciones que se agolpaba hasta fuera de las puertas con el fin de escuchar en su lengua nativa el elogio de aquel genio, que sin otro programa político, científico, económico y social que el santo temor de Dios y el celo ardiente que le animaba por la salvación de las almas y el bien de los pueblos, recorren toda la Europa, sembrando por doquiera gérmenes fecundos de virtud, de paz y de consuelo. Y no obstante lo tosco de su hábito y lo pobre de su apariencia todos le rendían vasallaje recibiendo los pueblos con delirantes ovaciones y aclamándolo como su bienhechor más excelso.

Si la Historia no consignara lo portentoso de la vida de nuestro Santo, diríase que fué una leyenda la conversión de mas de 100.000 moros y judíos, los innumerables miliares que obró, los sudorosos de mas de 80.000 personas que se aproximaban á oír sus apostólicos sermones, las guerras y discordias civiles que evitó, y los conflictos sociales, climas y demás disturbios políticos y religiosos que conjuró, siendo el oráculo de todos.

Sobre estos temas versaron ayer los panegíricos, que pronunciaron en dialecto valenciano los oradores sagrados D. Enrique Sanchis, D. Emilio Carbonero, el Dr. D. Enrique Perez Thous, los señores Calvo y Begues y el señor magistrado. Este lo pronunció en castellano, hermanando, con gran elocuencia, el elogio del Santo con el encomio de la dignidad sacerdotal con motivo de celebrar su primera misa el Sr. Arechil.

Para que resultara en todo la nota valencianista, en todas las misas se interpretaron párrafos de D. Salvador Giner.

Es muy sensible que el Ayuntamiento no se asoció á estas populares fiestas.

La función religiosa de este año en los Santos Juanes ha sido muy lucida. El templo ostentaba profusa iluminación. La misa fué muy solemne. El orador D. Enrique Sanchis estuvo elocuentísimo, dejando encantado á un numeroso auditorio. En la procesión figuraban tres músicos, muchos gaiteros, el apostolado, niños vestidos de angel y numeroso acompañamiento.

En el Tossal ha habido este año la novedad de celebrarse por la tarde la procesión, que ha iniciado comienzo. Parece que esta Asociación trais de estrenar el año próximo un altar, considiendo al artista que tan bien ha construido los de la plaza de la Virgen y calle del Mar.

La Exposición de Arte retrospectivo de «Lo Rat-Penat»

Adelantando rápidamente las obras que con tanto acierto se están llevando á cabo en la casa social de esta importante corporación, hasta el punto de que dentro de muy breves días estarán terminadas y se procederá á su colocación en el gran número de localidades artísticas que hay ofrecidas con destino á la Exposición de Arte re-

PLAZA DE TOROS

La bacerrada de ayer

Con una buena entrada, se celebró ayer la capea anunciada, que por cierto resultó muy aburrida. Al salir la cuadrilla se le tributó un aplauso a Miguel Zaragoza, muestra evidente de las simpatías con que cuenta. De los matadores nada. Trataron de complacer al público; pero job, fatalidad! no lo consiguieron. Y todo se redujo a dar espectáculos sin orden ni concierto. El Almeriense puede poner en venta el toro. En banderillas, Pala. Sin mirar si eran becerros, novillos ó toros, estuvo siempre correcto y trabajando limpio. El Chacillo puso un par corto y otro largo de los buenos. Y se acabó la faena por hoy. Veremos si en la próxima tenemos mas suerte. NELUSCO

Mañana carne de toro corrido en la carnicería de Andrés Alfaro, Entenza, 2.

Diario de Avisos

Sociedad Valenciana de Tranvías.—Por acuerdo del Consejo de Administración se reunirá la junta general ordinaria de señores accionistas el día 18 de mayo próximo, a las cuatro de la tarde, en el Salón de Sesiones de la Estación Central de los ferrocarriles económicos, calle Orilla del Río, para dar cuenta de los resultados del último ejercicio y demás asuntos de su incumbencia. Los depósitos de acciones podrán efectuarse en la Caja de la Sociedad, todos los días, hasta el 8 de mayo, de once a una. Valencia 26 de abril de 1908.—Por la Sociedad Valenciana de Tranvías: El presidente, José María Carrau.

Acequia Real del Júcar.—El cobro del reparto de cequia del corriente año, se efectuará durante el mes de mayo y horas de nueve a trece, Pascual y Genis, 22, principal. Valencia 27 de abril de 1908.—Los recaudadores: Vicente Bordes y B. Gasó.—V.º B.º El depositario, Tomás Montesinos Checa.

Comunidad de regantes de la acequia de Benach y Fitañar.—Esta comunidad celebrará junta general el domingo, día tres del próximo mes de mayo, a las diez horas, en el antecapacho del gobierno civil, para la dación de cuentas y elección de cargos para la Junta de gobierno. Las cuentas se hallarán de manifiesto hasta dicha fecha, todos los días, en el despacho del síndico-secretario, Pintor Sorolla, 23. Valencia 25 de abril de 1908.—El síndico notario, Juan C. de Pereda.

Ungüento y Pildoras Holloway.—Al cambiarse las estaciones, lo prudente es que toda persona procure rectificar cualquier desajuste que la aqueje, pero en cuanto a los pacientes ancianos que sufren de úlceras u otros males análogos, es absolutamente necesario, para evitar consecuencias graves, que la enfermedad sea removida. El Ungüento Holloway es el remedio que se necesita. Sus virtudes merecen una confianza completa. Este bálsamo no solo hace desaparecer a llaga, sino que extirpa su mismo germen, extrae las partículas morbosas y ayuda a la naturaleza a que sustituya a los malos humores de la úlcera una carne saludable, que dura hasta el fin de la vida. Adoptándose este sistema de tratamiento, los males de piernas se sanan en un corto espacio de tiempo, el aspecto escorbútico del cutis se desvanecen, y las llagas escrofulosas cesan de afligir al enfermo.

MIL PASTILLAS al que presente CAPSULAS DE SANDALO u otro específico mejores que las del DR. PIZA, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 5, farmacia, Barcelona.

HARINA NESTLE LACTEADA. Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

VINICULTORES.—Salfenol. Aclara los vinos y evita el agriñido, conserva los vinos por débiles que sean, evita el agrio, les da brillantez, no los comunica olor ni sabor, no contiene nada extraño al vino, suprime al alcohol, y eso y demás drogas. Vinos agrios. El neutraliza el Bofill cura, dejándolos a su primitivo estado. Productos enológicos. R. Cantero, calle Pintor Sorolla, 24, cerca la fuente de los Patos. Catálogos y consultas gratis.

Dr. Castañer. Consulta de enfermedades de los ojos. Diaria, de once a una, y favorecida para los pobres, de tres a cinco, exceptuando los miércoles y sábados que es gratis a las mismas horas de la tarde.—Calle de Colón, 32, Valencia.

Huerto del Santísimo. Desde hoy queda abierto dicho huerto durante la temporada de fresas.

PUBLICACIONES. Hemos recibido las siguientes publicaciones: El número 1580 de El Magisterio Valenciano, y del Sr. Pablo Solano; el núm. 7 de la revista semanal La Buena Prensa; el núm. 253 del periódico republicano El Federal; el núm. 52 de la revista mensual Filatelia Valenciana; el núm. 45 de La Ley, revista mensual órgano de la Colonia-Sanatorio Regional de San Francisco de Borja, para la prensa; el núm. 17 (tomo 42), de la Revista de los Triunfos y de la Legislación Universal, y núm. 791 de España Económica y Financiera, que se publica en Madrid.

MOVIMIENTO DE POBLACION. Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: Juzgado municipal del distrito del Mar. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 3. Defunción: Luis Martínez de San Felis, de 2 años, Peharrocha, sin número, de infección intestinal. Distrito del Mercado. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 3. Defunciones: María Molina Sánchez, de 4 meses, Matías Ferrer, 14, de bronquitis aguda.—Jaime Iñáñez Ferrer, de 74 años, Trench, 24, de catarro intestinal.—José Millán Sereno, de 11 años, Baja, 38, de atreptia. Distrito de San Vicente. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 4. Defunciones: Vicente Segura Cebrían, de 41 años, Oia-

rahet, 8, de cáncer de la lengua.—José García Muñoz, de 8 años, Socorro, 8, de viruela confluyente.—Encarnación Sola Vela, de 4 años, de viruela. Distrito de Serranos. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 1. Defunción: Pascual Nebot Benloch, de 15 días, Camino de Barriquet, de falta de desarrollo. Total: Matrimonios, 0.—Nacimientos, 15.—Defunciones, 8.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—San Vicente Ferrer, patrón de Valencia y su reino; y San Pedro Armengol, confesor.—El oficio y la misa son de la festividad del día, con rito doble de primera clase y octava, y color blanco. SANTOS DE MAÑANA.—San Prudencio, obispo y confesor; San Pablo de la Cruz, confesor y fundador; y Santos Vital y Ascasio, mártires. CUARENTA HORAS.—Terminan en el convento de San Julián. Se descubre a las cinco y media de la mañana, y se reserva a las siete de la tarde. Mañana empiezan en Santa Catalina de Sena. ADORACION NOCTURNA.—Turno de Santa Bárbara. CORTE DE MAÑANA.—Nuestra Señora de la Divina Providencia, en Santa Cruz.

Cultos. En el Salvador, San Andrés, San Martín y Temple, a las ocho se celebra misa rezada y ejercicio en sufragio de las almas del Purgatorio.

D. José Ortizá Grima falleció en Aberique el 28 abril de 1902. En sufragio de su alma se celebrarán todas las misas de la parroquia de San Lorenzo Mártir en Aberique, el próximo martes 28, y las de la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados en esta ciudad y ese día. Su familia estimará de los demás parientes y de sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.

Observatorio METEOROLOGICO de la Universidad de Valencia. 26 de abril de 1908. A LAS NUEVE DE LA MAÑANA. Barómetro, 762.41; termómetro, 17.0; humedad, 69; dirección del viento, O.; fuerza del viento, calma; estado del cielo, despejado. A LAS TRES DE LA TARDE. Barómetro, 762.96; termómetro, 21.8; humedad, 70; dirección del viento, O.; fuerza del viento, brisa; estado del cielo, nuboso. TEMPERATURAS MÁXIMAS Y MÍNIMAS. Temperatura máxima al sol, 24.8.—Máxima a la sombra, 21.6.—Mínima a la sombra, 14.4.—Mínima al reflejo, 12.6.—Evaporación en milímetros, 90.—Lluvia en milímetros, 0.0.—Velocidad del viento en kilómetros, 299. Observaciones zafiroscópicas de hoy. El sol salió a las 5 horas y 7 minutos, y se pone a las 6 y 51. Luna sale a las 8 y 45 minutos de la mañana, y se pone a las 8 y 21 de la tarde.

ESPECTACULOS. TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 4 y 6 de la tarde y a las 9 y 10.30 de la noche.—Varietés y Cinematógrafo.—El notable violinista Sr. Lucini.—Espectáculo por secciones.—Butaca, 0.40 ptas.; entrada general, 0.20.

SECCION COMERCIAL

El Puerto. Observatorio Meteorológico. Amanece el día con el cielo nuboso, viento al O., la mar llana. Barómetro, 759.23. Termómetro: máxima, 24.10; mínima, 10.7; Humedad, 45.00. Sigue el viento O. Movimiento de buques. Entradas: Vapor Aragón, de Sevilla y escalas, con cargo general.—Vapor Cabo San Antonio, de Bilbao y escalas, con cargo general.—Vapor Industria, de Barcelona, con cargo general.—Vapor Margarita, de Avilés, con carbón.—Vapor Cuba, de Londres y escalas, con sal, falo de amoníaco.—Vapor Kashinka, de Leith y escalas, con carbón y guano. Salidas: Vapor Aragón, para Marsella y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Cabo San Antonio, para Barcelona, de tránsito y otros.

Telegramas y Telefonemas. Del EXTRANJERO. Cleveland. París.—De Nueva-York han comunicado que el ex-presidente Cleveland se halla moribundo en su residencia de Lakewood, Nueva Jersey; ahora tiene el que fué presidente de la República norteamericana setenta y un años de edad, haciendo ya bastante tiempo que tiene quebrada la salud, aunque los síntomas verdaderamente alarmantes no hace muchos días que se han presentado. Rubén Darío. Nueva-York.—El Sr. Rubén Darío, representante especial de Nicaragua, ha embarcado para España, adonde va a negociar, en nombre de su gobierno, un empréstito de 25.000.000 de francos, destinados a la construcción de ferrocarriles. El Sr. Rubén Darío se detendrá algunos días en Londres.

De la NOCHE. Madrid 26, a las 10.50 noche. Toros en Madrid. Con un lleno completo se ha verificado esta tarde, en la Plaza de Madrid, la corrida de toros anunciada, con ganado de Campos Varea, el cual fué tardo y de poder. El sexto fué un gran toro. Bombita toreó muy bien de capote y muleta a su primer toro, despachándolo de una buena estocada. En el segundo empleó un buen trasto, arrojándose de verdad y atizando una superior estocada, que le valió muchos aplausos. Machaquito lanceó bien a su primer toro, haciéndose aplaudir, y lo despachó de una media buena y una hasta la bola. En su segundo hizo una faena breve y de valiente, agarrando una estocada que le valió una ovación. Relampaguito mató su primero de una estocada un poco caída, y a su segundo, al que puso un par de banderillas al quibrote, le mató de una superior estocada. Bombita y Machaquito han salido esta noche para Valencia.

Desgracias. Se ha recibido un despacho oficial de Coruña dando cuenta de que el alcalde de Betanzos ha comunicado que en el sitio conocido por «El Caldo» volcó un coche en el que iban varias personas, resultando tres mujeres graves y dos leves, y tres hombres graves. Mitin socialista. En el teatro de Barbieri se ha celebrado hoy

un mitin organizado por la Sociedad de Marmelistas, para celebrar el quinto aniversario de la fundación de la Sociedad y de la jornada de ocho horas. Al mitin, que ha estado muy concurrido, han asistido el Orfeón socialista y otros. El orden ha sido completo. Desgracia. Esta tarde un tranvía eléctrico de los que hacen el servicio a la Ciudad Lineal, ha arrollado a un obrero matándolo. Las reinas de la «Mi-Careme». Hoy han salido para París las reinas de la «Mi-Careme», que van muy satisfechas de su estancia en Madrid. La prensa de la noche publica una carta en la que hacen constar su agradecimiento a España, y la satisfacción que han sentido al conocerla. Nuevo obispo. Dicen de Cuenca que hoy ha sido consagrado allí el nuevo obispo de Guadix, Dr. Teodoro Hernández. Al acto de la consagración han asistido el cardenal arzobispo de Toledo y los obispos de Madrid-Alcalá y Cuenca, las autoridades civiles y eclesiásticas, y distinguida concurrencia. Muerte sospechosa. A última hora de la tarde se ha recibido un aviso en el juzgado de guardia de que en la Casa de Maternidad había ingresado una mujer que falleció a los pocos momentos. Parece ser que los médicos al reconocer el cadáver, que no ha sido identificado, han encontrado señales de que la muerte no ha sido natural. Con tal motivo se instruyen diligencias. Trabajando. La comisión dictaminadora del proyecto de Régimen local se ha reunido esta tarde en el Congreso, estudiando algunas enmiendas para ver si son ó no admisibles. Elección parcial. Hoy se ha verificado en Guadalajara la elección parcial de senadores para elegir dos, en las vacantes del conde de Romanones y el Sr. Sanz Albornoz. Han luchado los amigos del conde de Romanones Sres. Lopez Pelegrín y Ranero y el conservador D. Gonzalo González, triunfando por gran mayoría los dos primeros, a quien también ayudaba D. Calixto Rodríguez, diputado republicano por Molina de Aragón. Toros en Bilbao. Se ha celebrado la corrida de toros con ganado de Urcola. Gallito estuvo bien en sus dos toros, que despachó dos de estocadas. Cocherito de Bilbao estuvo bien en su primero y regular en su segundo, que mató de media un poco caída y una tendida. Pepete regular en los suyos, saltando del último, que era manso, como pudo. Mencheta.

De la MADRUGADA

Madrid 27, a las 2.15 madrugada. El día político. La nota política del día la constituyó ayer la ruptura entre los Sres. Moret y Canalejas. Poco se sabe respecto del motivo que la ha originado, pero lo mas probable es que se deba a algo que surgió en la conferencia que días atrás celebraron ambos personajes. El Sr. Canalejas fué recibido por el rey bastante antes de Semana Santa, y luego celebró con el jefe de los liberales la conferencia aludida. En ella debió de ocurrir algo desagradable, por cuanto el Sr. Canalejas comenzó a disparar bala rasa contra el partido, especialmente en el banquete político de Valencia. Suponíase al Sr. Canalejas dispuesto a unirse a los liberales y ahora aparecen distanciados, pero no por aquí, sino por el Sr. Moret, que está muy frío con el ex-presidente del Congreso. Algunos amigos de la «Entrapelia» dicen que el Sr. Moret tiene celos del Sr. Canalejas por su visita a Palacio. Inundación. Telegrafían de Murcia que en la madrugada última las campanas de la iglesia del Carmen comenzaron a tocar a rebato. La causa fué el haberse inundado varias casas de la Senda Estrecha, del Reguerón. Del suceso no se tienen otras noticias. Mitin accidentado é interpeleación en puerta. Un telegrama de Bilbao comunica que en el pueblo de Ondárroa se celebró ayer un mitin carlista. Entre los concurrentes se hallaban varias bizcañarras que interrumpieron a los oradores. Esto dió lugar primero a un escándalo femenino y luego a una verdadera colisión, en la que hubo palos, botetadas, etc. La presencia de la Benemérita apaciguó los ánimos. Hay varios detenidos y contuses. Carreras de bicicletas. En San Sebastián y con un tiempo magnífico se celebraron ayer las carreras internacionales, organizadas por el Club Ciclista. La Nacional fué ganada por el Sr. Elizalde, y la Internacional por el Sr. Echevarri. El desfile resultó incómodo. En el Casino se dió después un concierto. Incendio. Un telegrama de Cádiz comunica que en la iglesia de Vélez de la Frontera se declaró un incendio. Al encender un monaguillo la araña de un altar, prendió el fuego en unos cortinajes y de aquí se propagó a la bóveda, viniendo al suelo la cornisa. Resultaron destruidas muchas imágenes sagradas, retablos y cuadros de gran valor. Víctimas de un ciclón. Según telegramas recibidos en París de Nueva York, las víctimas del ciclón último ascienden a 500 muertos y 1.200 heridos. Naufragio. Comunican de Londres que en medio de una violentísima tempestad de nieve, chocaron frente a la isla de Wight el crucero «Gladiator» y el paquebot «San Jorge», ambos ingleses. El segundo resultó con averías, pero consiguió llegar a Southampton después de recoger varios naufragos del «Gladiator». Este quedó medio embarrancado. Los tripulantes se arrojaron al agua, pero el mar estaba tan agitado, que encontraron la muerte 35. Algunos que se apoderaron de los botes salvavidas no lograron salvarse tampoco, pues zozobraron. Los vecinos de Yermohut salvaron a varios tripulantes y a dos oficiales. El «Gladiator» era un crucero de 5.700 toneladas. Campaña energética. De Londres dicen que en Consejo de ministros se ha acordado hoy proporcionar con urgencia al gobernador de las Indias toda clase de medios para sofocar rápidamente la rebelión de los mohmands; las tropas imperiales no invadirán el territorio de éstos para dar lugar a su completa concentración y poder desde un principio hacer más energética la campaña. Ventosa en Badajoz. Telegrafían de Badajoz que ayer llegó el dipu-

tado solidario Sr. Ventosa, esperándole en la estación doce personas. Por la tarde dió una conferencia nacionalista en el Ateneo, que estuvo también desanimada. Sobre un viaje real. Comunican de Berlín que son inexactos los rumores de que en los centros políticos de Berlín sentíanse grandes recelos por el viaje del rey Eduardo a la costa de Suecia, pues las relaciones entre esta nación y Alemania son perfectamente cordiales, é infindadas, por tanto, aquellos pretendidos recelos. Crecimiento aceptado. En Palacio han confirmado la noticia de haber aceptado el monarca el ofrecimiento de un palacio en la península Magdalena, en Santander. En la actualidad se están haciendo ya los primeros trabajos para formalizar la cesión, y dentro de pocos días saldrá para dicho punto el ingeniero encargado de levantar los planos y otros detalles con arreglo a las necesidades de la real casa. Cuando comiencen a hacerse los desmontes se instalarán unos focos de luz eléctrica, a fin de que los trabajos no se interrumpian ni de noche ni de día, pues parece que se tiene el propósito de que el edificio que se proyecta esté terminado dentro de un año. Novillos en Sevilla. Telegrafían de Sevilla que ayer se celebró en dicha plaza la novillada de Feria, lidiándose reses de la ganadería de Osoala, que resultaron muy manejables para los lidiadores. Tomaron 31 varas y mataron cuatro caballos. Moreno de San Bernardo estuvo regular en un toro y mal en otro. Serranito mal y regular, respectivamente, y Reverte II hecho una calamidad en sus dos. En el primero oyó dos avisos y si el toro no debía aburrir, hubieran entrado en funciones los cabestros, y en el último hizo una faena muy embarrullada y hubo de emplear varias veces el estoque. Toros en Barcelona. En la corrida celebrada ayer en esta ciudad se jugaron reses del duque de Veragua. Los bichos estaban muy bien presentados, y eran todos muy cortitos de pitones. Lagartijo banderilló a su primer toro, colándole dos pares buenos al cuarteo. Luego hizo una regular faena de muleta, dió media estocada en su sitio y descabelló al segundo intento. Vicente Segura, el torero mejicano que hacía ayer su debut en aquel circo, muleteó con valentía y pasaporte a su rival de un volapié superior y descabelló. El tercero fué despachado por Rafael Molina de media estocada buena y descabelló. En la muerte del cuarto estuvo Segura muy bien, tanto muleteando como si herir. El público le tributó una entusiasta ovación. Lagartijo estuvo breve en la preparación del quinto varagüello, al que pasaporte de un pinchazo y una buena estocada, descabellando al sexto golpe. Durante el tercio de varas, el picador Comearroz sufrió un batacazo tremendo, resultando con el húmero izquierdo fracturado. El Mejicano dió fin a la corrida, paseportando al último toro de una buena estocada, después de un trasto breve. La Policía. El Sr. La Cierwa ha manifestado que dentro de dos días saldrán para el extranjero varios policías con objeto de estudiar en diferentes países la organización policíaca y aprender idiomas. Incendio. Un despacho de San Petersburgo comunica que un violento incendio ha destruido totalmente la fábrica nacional de cañones. Las pérdidas son de gran importancia. Mitin antiforal. Comunican de la Cornia que cerca de las tres de la tarde terminó el mitin antiforal en el teatro-circo de la Pardo Bazán, organizado por la Unión Campesina. El lleno fué completo, viéndose gran número de mujeres. Se añadieron al acto 187 Sociedades de Pontevedra, Orense, Lugo y Asturias. El secretario leyó la convocatoria, muy bien escrita, y una carta del diputado Sr. Lombardero. Manifestó también que el ministro está redactando las bases para el proyecto de ley sobre la redención forestal. Con motivo de algunas frases pronunciadas por el presidente, declarándose partidario de la Solidaridad, se promovió un escándalo mayúsculo. Los oradores, que fueron muchos, se ocuparon extensamente de la repoblación forestal. Se acordó celebrar una Asamblea el día 1.º de agosto, para tratar de la federación extrarregional y otro mitin el día 31 de abril. Los infantes. Comunican de Irún que de paso para Madrid llegaron a dicha población los infantes doña María Teresa y D. Fernando, de regreso de su viaje a Munich. La nueva escuadra. Desde el Ferrol dicen que con motivo de haber publicado la Gaceta el anuncio de la construcción de la nueva escuadra, hubo gran júbilo en dicha ciudad recorriendo varias músicas todas las calles. El público vitoreó al Sr. Maura y al ministro de Marina. Por la noche se dieron serenatas en los puntos mas céntricos de la capital. El Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y varias Sociedades están organizando festejos para el día que se celebra la subasta. El Centenario. La Junta del Centenario se reunió anoche, acordando el programa de los festejos, que son muchos. Estos se celebrarán del 1 al 7. El 30 de abril se inaugurará la Exposición de Bellas Artes. Mandaro.

Postres variados

Nueva actriz. La señorita Isabel Asquith, la mas joven de las hijas del presidente del Consejo de ministros de la Gran Bretaña, debutará el 12 de mayo próximo en la escena, con motivo de una fiesta infantil organizada por la condesa de Doncaster. La obra en que tomará parte la hija del ministro, titúlase Los tres deseos, y desempeñará en ella el papel de hada benévola que recompensa la virtud.

CHARADA EN ACCION

3-2-99999

La solución mañana. Solución a la frase hecha anterior: Con la miel en la boca.

respectivo, que resultará verdaderamente grandiosa. En el tren correo de ayer llegó a Valencia el conserjero de la Real Armería D. José María Florit, siendo recibido en la estación por una nutrida comisión de la Junta de gobierno, en la que figuraba el presidente señor barón de Alcañal, secretario Sr. Giner San Antonio, Sres. Tramoyeres, Almarche, Martínez y otros que sentimos no recordar. Dicho señor ha sido el portador de los objetos que S. M. el rey expone. Acompañado de los señores mencionados visitó el Sr. Florit el Museo de Pinturas y la casa social, elogiando como se merece la labor de los artistas encargados de la transformación de sus salones. Día de gratas satisfacciones para los ratonistas fué el de ayer, pues también recibieron la visita de nuestro ilustre paisano el ex-ministro de Instrucción pública y senador por esta Universidad Excmo. Sr. Dr. D. Amalio Gimeno, quien quedó igualmente muy complacido de la buena marcha de los trabajos después de examinarlos con detenimiento, por lo que felicitó muy sinceramente a los inspirados artistas encargados de las obras.

Ornamentos sagrados en la Exposición de Zaragoza

Entre los diferentes industriales valencianos que acuden a tomar parte en la Exposición que ha de verificarse en Zaragoza, con motivo del centenario de la Guerra de la Independencia, figura D. Justo Barillo, que presenta una numerosa colección de ornamentos sagrados que deba ser de inestimable valor, a juzgar por la capilla y manto que hemos visto en su despacho de la calle de Luis Vives, núm. 5, entresuelo. El manto es regalo del Sr. Barillo para la Virgen del Pilar, y cuanto pudiéramos decir de él resultaría pálido ante la realidad. Su valor artístico supera a toda ponderación, pues indiscutiblemente es la obra mas acabada que ha salido de los talleres de Valencia y hay que convenir en que los de nuestra ciudad, en este ramo de la industria, tienen fama universal. Sobre fondo de tisú asaragado de plata fina, se ve admirablemente trazado un sencillo dibujo de líneas elegantísimas, estilo Luis XV modernizado, todo de oro, en el cual se destacan algunas flores de campanillas, lirios, amapolas y rosas, y dos grupos de espigas de trigo. Las flores están hechas a rales con sedas de colores, tan perfectamente matizadas, que parecen naturales. Las espigas son de oro bordadas, pero ofrecen la particularidad de que no hay dos iguales, y para realizar este trabajo, es inadudable que se han tenido que vencerse pocas dificultades en lo que llaman los peritos bordado artístico.

Pero la obra más importante de este manto, la verdadera joya, es el medallón colocado en el centro. Figura la Virgen de la Asunción sobre trono de Angeles, hecho todo con sedas de colores, interpretado tan a la perfección, que se confunde con el original, pintado expertamente para este objeto por un lanero a tiste. La operaria que ha ejecutado el trabajo, además de la gran dosis de paciencia que ha demostrado tener, pues ha invertido en esta labor ocho meses día por día, posee indudablemente una intuición artística nada común y un gusto exquisito. De otra manera no se comprendería que pudiera sacar tanto partido de una obra tan difícil y complicada. Si que es verdad que a la dirección que el Sr. Barillo imprime en los trabajos de su casa, se debe el éxito de todos ellos.

En resumen: el conjunto de este manto es de una belleza extraordinaria, y como síntesis de ellos, hasta con la siguiente frase de una persona muy perita en estas materias: «La Virgen del Pilar tendrá mantos de gran valor; pero de tanto valor artístico como este, ninguno.» La casulla que ha de enviarse, junto con el manto, a Zaragoza, es de terciopelo grueso, con bordados artísticos de oro fino, primorosamente acabados. El dibujo es de un estilo compuesto modernizado, pero sobrio y elegante de líneas. En el centro de la espalda, orlado por un medallón, se ve el Agnus Dei descamando sobre el libro de los Sacramentos. Es un grupo admirablemente hecho, y digno, como toda la obra, de los mayores elogios.

Con estas dos obras, que tendrá expuestas dos días en su despacho el Sr. Barillo para que puedan verlas las personas que lo deseen, y las que ya tiene remitidas a la capital de Aragón para que figuran en aquel concurso, demostrará tan prestigioso industrial que en Valencia cada día se trabaja mejor, pudiendo hoy rivalizar con ventaja con los demás centros fabriles de España y del extranjero. Una vez más felicitamos al Sr. Barillo por su laboriosidad, asegurándole un gran triunfo en aquel certamen.

Asociación de la Prensa Valenciana

La corrida del día 27

Ocho toros de Saltillo.—Bombita, Machaquito, Lagartijo-Chico y Vicente Segura (El Mejicano). Esta tarde, a las tres y media, se verificará en nuestro circo taurino la corrida organizada por la Asociación de la Prensa. Los toros, como ya hemos dicho repetidas veces, los ha elegido el ganadero bajo su exclusiva responsabilidad, y los inteligentes se prometen una buena corrida. A las doce se disparará una gran traca, que recorrerá el mismo itinerario que la disparada anoche. A las ocho y media de la mañana llegarán los diestros Bombita, Machaquito y Vicente Segura (Mejicano), a quienes esperarán en la estación gran número de amigos y aficionados. La venta de localidades y entradas es tan grande, que ya podemos asegurar que el lleno será hoy completo. Anoche se recibió el siguiente telegrama: «Presidente Asociación Prensa.—Sin novedad. Llegamos mañana.—Bombita y Machaquito.»

TEATROS

PRINCESA. El sábado abrió de nuevo sus puertas este teatro con una compañía de Varietés por secciones. En la primera parte del espectáculo se dan varios cuadros cinematográficos, todos nuevos y de gran efecto. En el debut de la compañía se dió a conocer el concertista de violín Cay. Edmundo Lucini, que es una verdadera notabilidad en su género. El público hizo justicia al mérito del joven artista, premiándolo su trabajo con estruendosas ovaciones. También fueron muy aplaudidos los pintores revoltosos, troupes de acróbatas excéntricos, que en la representación de la pantomima que lleva aquel título, hacen verdaderos prodigios de agilidad.

La empresa tiene el propósito de dar dos de cada semana, con lo cual le auguramos que va a conseguir muy buenas entradas. Mañana martes, como primer día de moda, se presentará el Trío Nebol.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

